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Предпринимательство 

на селе, к сожалению, 

явление редкое. Ещё 

реже в роли 

бизнесмена выступает 

женщина. Одной из 

таких немногих смелых 

женщин, рискнувших 

открыть своё дело на 

селе, стала 

Л.Н. Нелюдимова, 

организовавшая сеть 

магазинов в 

нескольких сёлах 

района.  
Любовь Николаевна никог-

да не думала, что станет пред-
принимателем. Мечтала по-
ступить в Орловский желез-
нодорожный техникум, стать 
диспетчером. Экзамены сда-
ла, но не хватило всего одно-
го балла. Сильно переживала. 
Домой в Тамбовскую область 
ехать не хотела и на следую-
щий день подала документы в 
Орловское кооперативное 
училище. В 1979 году, после 
его окончания, была направ-
лена на работу в Хотынецкий 
райпотребсоюз. Работала  
продавцом в льговском мага-
зине. Всё шло нормально, но 
началась перестройка. Полки 
магазинов опустели, упала 
выручка и, конечно, зарплата. 

Чтобы как-то стабилизиро-
вать жизнь селян, руководи-
тели бывшего колхоза «Заря» 
решили открыть свой мага-
зин, а на должность заведую-
щей пригласили Любовь Ни-
колаевну. Она согласилась,  
но вскоре колхоз обанкротил-
ся, закрылся и магазин. Пе-
ред Л.Н. Нелюдимовой встал 
вопрос: чем заниматься даль-
ше? Предложила мужу от-
крыть своё дело. Естествен-
но, торговое. К тому времени 
Любовь Николаевна окончила 
экономическое отделение 
Орловского сельскохозяйс-
твенного техникума.

Свой первый маленький  
магазинчик они открыли в 
с. Ильинском в 1991 году. На-
чали с продажи товаров пер-
вой необходимости. Когда де-
ла пошли на лад, провели ре-
монт торгового помещения, 
закупили и установили нуж-
ное оборудование. Магазин 
принял нарядный вид и  ещё 
больше привлек к себе поку-
пателей. 

Однажды в газете Л.Н. Не-
людимова прочитала объяв-

ление о продаже магазина в 
деревне Жудрё. Решила поу-
частвовать в конкурсе. Пре-
тендентов было много, но 
конкурс выиграла она. Это 
дало возможность расширить 
бизнес. Магазин отремонти-
ровали, подобрали продав-
цов: сегодня здесь трудятся 
Л.Д. Познухова, Н.В. Копане-
ва и В.Ф. Лагутенко. Добро-
совестные женщины, любят 
свою работу, добиваются вы-
соких показателей, культурно 
обслуживают покупателей. 

Несмотря на проблемы и 
трудности, торговый бизнес 
Л.Н. Нелюдимовой развива-
ется хорошими темпами.  
Скоро  она откроет  новый ма-
газин в д. Булатово. Там уже 
всё готово, завезено обору-
дование. Дело за малым — 
получить свидетельство на 

право владения землей под 
этим помещением. 

Предпринимательница не 
стремится сделать торговую 
наценку на товары макси-
мальной, понимая, что у се-
лян скромные доходы, что 
многие семьи живут на пен-
сии родителей. 

— Бизнес в деревне строят 
на доверии, — говорит Лю-
бовь Николаевна. — Это глав-
ное условие для развития.

Конечно, работа предпри-
нимателя нелегка, отдыхать 
некогда. Каждый день прихо-
дится ездить по базам, пред-
приятиям, держать тесную 
связь с поставщиками. В тор-
говом ряду особое место за-
нимают товары  орловских 
производителей.  Селяне 
охотно покупают хотынецкий 
хлеб, а также молоко, масло, 

макароны, муку, колбасы ли-
венских и мценских  предпри-
ятий. 

Люди тепло и с благодар-
ностью отзываются о Л.Н. Не-
людимовой. «Она наша кор-
милица», — говорят ильинцы. 
И продавцы довольны хозяй-
кой: зарплату получают вов-
ремя, причем достойную, а 
также премии, подарки к 
праздникам и юбилеям. Вер-
ным помощником у Л.Н. Не-
людимовой является её муж 
Николай Николаевич. Он и во-
дитель, и грузчик, и завхоз.

А селянам уже не нужно со-
вершать «марш-броски» в 
районный и областной цент-
ры за товарами первой необ-
ходимости:  их можно купить 
и дома. 

 Алексей ТРОШИН.

Фото Николая ШВЕДОВА.

А.П. Лапин — известный 

ученый в области 

охраны труда в 

агропромышленном 

производстве, свыше 

20 лет жизни отдавший 

работе во Всесоюзном 

(затем Всероссийском) 

НИИ охраны труда 

Минсельхоза РФ 

(г. Орел), из них 15 лет 

он возглавлял этот 

институт.
Свыше полувека насчитыва-

ет уже общий стаж работы 
Алексея Павловича Лапина в 
сельскохозяйственном произ-
водстве и науке. В 1965 году, 
сразу после окончания Крас-
нодарского политехнического 
института, он начал свою тру-
довую деятельность в перера-
батывающей промышленно-
сти. Работал главным кон-
структором сахзавода в Тата-
рии, главным инженером са-
харных заводов на Украине. В 
возрасте 32 лет он становится 
директором крупнейшего сах-
завода юга Украины. 

Вскоре Алексей Павлович за-
щищает свою кандидатскую 
диссертацию, которую как уче-
ные, так и переработчики по 
праву назвали настоящим про-
рывом в развитии сахарной 
промышленности. Технические 
разработки молодого ученого 
позволили значительно повы-
сить выход сахара на всех пере-
рабатывающих предприятиях 
страны. После успешной защи-
ты Алексей Павлович Лапин ра-
ботает директором сахарного 
комбината в Кировоград ской 
области. Это было не просто 
перерабатывающее предпри-
ятие; комбинат еще и занимал-
ся выращиванием свеклосемян, 
развивал все отрасли сельско-
хозяйственного производства, 
в том числе животноводство.

В 1987 году Алексей Павло-
вич Лапин переезжает в Орел,  
получает должность начальни-
ка отдела безопасности труда 
пищевой промышленности 
Всесоюзного НИИ охраны тру-

да. С этого времени Лапин ак-
тивно занимается научной дея-
тельностью. Постоянно зани-
маясь вопросами охраны тру-
да, Лапин, уже будучи руково-
дителем научного учреждения, 
публикует ряд трудов, в кото-
рых содержатся новые подхо-
ды к решению проблем обес-
печения безопасности на про-
изводстве.

А.П. Лапин является членом 
ученого совета Министерства 
труда и соцразвития России. 
Все законы, касающиеся воп-
росов охраны труда, проходят 
«апробацию» и в институте, ко-
торым он в то время руково-
дил. Лапиным и сотрудниками 
НИИ разрабатывается норма-
тивно-правовая документация, 
касающаяся как работодате-
лей, так и работников. А.П. Ла-
пин приглашен на предстоя-
щий в апреле съезд специали-
стов по охране труда. 

Ученый щедро делится на-
копленными знаниями и опы-
том с молодежью. Под руко-
водством А.П. Лапина и при 
его участии  проведена защита 
ряда докторских и кандидат-
ских диссертаций. Лапину уда-
лось открыть при НИИ канди-
датский диссертационный со-
вет. Только за последние пять 
лет в стенах института получи-

ли  научные степени более 40 
человек. Это хорошо подготов-
ленные, высококвалифициро-
ванные специалисты по охране 
труда, которые и сейчас рабо-
тают в Орле, Казахстане, Са-
маре, Челябинске.

А.П. Лапин — автор несколь-
ких сотен печатных работ. Толь-
ко в прошлом году вышли в 
свет 14 его книг. В нынешнем 
будут опубликованы новые: 
«Охрана труда в пчеловодстве» 
и «Экономическая безопас-
ность использования нефтеп-
родуктов в сельском хозяйстве 
и промышленности».

Строительство нового, 
светлого и просторного зда-
ния института охраны труда — 
одна из главных заслуг Лапина 
как руководителя НИИ. Благо-
даря его многолетним усили-
ям сотрудники института те-
перь работают в отдельном 
помещении. Здесь есть все 
условия для плодотворного 
труда. 

Труд ученого по достоин-
ству отмечен многочисленны-
ми государственными, отрас-
левыми и региональными на-
градами. В их числе орден 
Дружбы, восемь медалей 
ВДНХ и ВВЦ.

Наталья ЗАРУБИНА.
Фото Андрея САСИНА.

ЮБИЛЕЙ УЧЕНОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Творческое пространство 
профессора Лапина

4 февраля исполняется 70 лет доктору 
технических наук, профессору, заслуженному 

деятелю науки РФ Алексею Павловичу Лапину 

Бизнес на доверии
НОВОСТИ
ЭКОНОМИКИ

КАК ПРЕОДОЛЕТЬ 
КРИЗИС
Рецепты выхода мировой эко-

номики из кризиса на прошед-
шем в минувшую среду Всемир-
ном экономическом форуме 
предложил премьер-министр 
Владимир Владимирович Путин.

«Мы убеждены, — заявил он, — 
что мир должен воздержаться при 
борьбе с кризисом от слепой веры 
во всемогущество государства. Не-
обоснованное увеличение бюджет-
ного дефицита при противодействии 
кризису так же разрушительно, как и 
авантюрная фондовая игра. Нельзя 
скатиться к изоляционному и безу-
держному экономическому эгоизму. 
Даже если в условиях кризиса опре-
делённое  усиление протекциониз-
ма окажется неизбежным, что мы, к 
сожалению, и наблюдаем сегодня, 
то всем нам здесь нужно знать чув-
ство меры». 

Глава правительства призвал 
представителей бизнеса списывать 
безнадёжные долги и «плохие» акти-
вы. «Настало время освободиться от 
виртуальных денег, дутых отчётов и 
сомнительных рейтингов, — сказал 
Владимир Путин. — Мировые эконо-
мики не должны находиться в плену 
иллюзий, даже если эти иллюзиони-
сты  — крупные аудиторские и ана-
литические бюро». В основу рефор-
мы стандартов бухгалтерского учё-
та, считает премьер-министр, долж-
но быть положено «возвращение к 
понятию фундаментальной стоимо-
сти активов».

ЗА РАБОТУ!
В феврале, считает замести-

тель министра здравоохранения 
и социального развития Максим 
Топилин, часть из 900 простаива-
ющих предприятий может возоб-
новить работу.

Правительство разрабатывает 
комплекс мер по поддержке различ-
ных отраслей экономики, в частно-
сти машиностроения. Значит, уже в 
феврале предприятия автопрома 
смогут получить государственную 
помощь и возобновить работу. «Хотя 
не исключено, что при этом будет 
проведена оптимизация производ-
ственных процессов и часть сотруд-
ников в результате попадёт под со-
кращение», — считает зам. мини-
стра. 

Число организаций, заявляющих 
о том, что вынуждены отправлять 
своих людей в отпуск или сокращать 
им рабочее время, неуклонно рас-
тёт. Сейчас их уже 900, и в полном 
или частичном простое находится 
более полумиллиона человек. 

Государственная служба занято-
сти намеревается привлекать их на 
общественные работы и переобу-
чать под новые инвестиционные 
проекты. 

По материалам 
деловой прессы.

(Окончание. Начало на 1-й стр.).

Директор — главный врач сана-
тория «Дубрава» С.А. Фомин под-
робно рассказал Е.С. Строеву о хо-
де всех работ, а также поблагода-
рил губернатора за поддержку в 
вопросе строительства канализа-
ционного коллектора, который бу-
дет подключен к городским сетям.

— Санаторию «Дубрава» — два 
десятка лет, — сказал С.А. Фомин. 
— Здесь долгое время существует 
проблема очистных сооружений, на 
строительство которых требуются 
огромные средства. Мы обрати-
лись к обладминистрации с про-
сьбой поддержать нашу идею 
строительства коллектора, к кото-
рому кроме санатория были бы под-
ключены еще  и Плещеевская боль-
ница, местная школа, поселковые 
дома, Мезенское педучилище. 
Строительство коллектора в дан-
ном случае почти в три раза эконо-
мичнее дорогостоящих очистных 
сооружений. В настоящее время 
подготовлена необходимая проект-
ная документация. Надеемся, что в 
скором времени начнется его стро-
ительство.

Генеральный директор ОАО 
«Орелстрой» В.В. Соболев сказал, 
что и эту работу может выполнить 
эта строительная организация, 
имеющая в своем распоряжении 
необходимую технику.  В.В. Собо-
лев также подчеркнул:

— Строительство нового корпу-
са санатория близится к заверше-
нию. Несмотря на существующие 
объективные трудности с финанси-
рованием, работы продолжаются. 
«Орелстрой» взял на себя обяза-
тельства, и он их выполняет. Окон-
чание работ уже видно: «закрыт» 
наружный контур здания, активно 
ведется благоустройство: заас-
фальтированы подъезды к корпусу, 
уложена плитка. Так что в скором 
времени «Дубрава» сможет прини-
мать уже свыше 400 отдыхающих.

— Двадцать лет назад «Дубрава» 
создавалась как здравница для 
сельских тружеников, — сказал гу-
бернатор Е.С. Строев. — За это 
время санаторий преобразился, 
похорошел, и сегодня качество ле-
чения и обслуживания в нем удов-
летворяет всем современным тре-
бованиям. В «Дубраве» появился 
новый корпус, которым можно гор-
диться. Строители отлично потру-
дились; сейчас они создают настоя-

щую зону отдыха не только для по-
сетителей «Дубравы», но и для всех 
жителей области, которые пожела-
ют приехать в это чудесное место.

Следующей остановкой на пути 
следования губернатора стал Бол-
ховский район. Е.С. Строев побы-
вал на молочном комплексе мест-
ного сельскохозяйственного пред-
приятия — ООО «Юпитер». Строи-
тельство первой очереди комплек-
са на 1200 голов велось в рамках 
нацпроекта «Развитие АПК», его на-
правления «Ускоренное развитие 
животноводства». Работы заверше-
ны: построены родильное отделе-
ние, телятник и два коровника.

Губернатор подробно ознако-
мился с новой технологией содер-
жания животных на комплексе. Спе-
циалисты ООО «Юпитер» применя-
ют так называемый холодный ме-
тод, при котором животные ни-
сколько не теряют в продуктивно-
сти. Напротив, по информации ди-
ректора предприятия А.Р. Смирно-

ва, даже сейчас, в зимнее время, 
буренки в среднем дают свыше 20 
килограммов молока в сутки. Са-
мые высокие надои — свыше 25 ки-
лограммов. Все молоко от 538 ко-
ров, содержащихся на комплексе, 
реализуется на гормолзавод выс-
шим сортом, на детское питание. 

В родильном отделении вместе с 
буренками содержатся и новорож-
денные телята. Малыши греются в 

теплой соломе; для них даже пре-
дусмотрены специальные домики-
иглусы. С сохранностью телят, по 
словам директора предприятия, 
проблем нет. 

Здания коровников довольно 
просторные, построены по новей-
шей технологии. Здесь нет перего-
родок, традиционный потолок за-
меняют пластиковые «шторы». Од-
но из зданий уже полностью запол-

нено высокопродуктивными живот-
ными. Племенной скот был приве-
зен из Ирландии. По словам глав-
ного ветврача Болховского района 
А.В. Ерофеева, животные прекрас-
но адаптировались к новым услови-
ям и готовы «использовать» на Ор-
ловщине весь свой потенциал: про-
дуктивность каждой буренки — не 
менее восьми — десяти тысяч ки-
лограммов молока в год. В апреле 
ожидается поступление очередной 
партии животных.

Особое внимание — качеству 
кормов. Рацион животных состав-
лялся при помощи специалистов из 
Германии и сбалансирован по пита-
тельным веществам. Кстати, пред-
приятие располагает не только всей 
необходимой кормозаготовитель-
ной техникой, но и кормораздаточ-
ной. Механизаторы продемонстри-
ровали губернатору свой «луноход» 
— импортный самозагружающийся 
кормораздатчик.

Настоящая гордость местных 
специалистов-животноводов — 
современный доильный зал, обо-
рудованный импортной установ-
кой типа «карусель». Доильные ап-
параты установлены по кругу. Од-
новременно здесь доятся 36 ко-
ров, компьютерное оборудование 
четко контролирует удой от каж-
дой буренки. Кроме того, компью-
тер выдает полную информацию о 
содержании в молоке белка и жи-
ра.

Егор Семенович по достоинству 
оценил качество работы специали-
стов, которые легко управляются со 
сложной техникой. Это животново-
ды нового уровня, в совершенстве 
владеющие компьютером, доско-
нально изучившие сложную авто-
матизированную систему. Они про-
шли стажировку в Германии, обуча-
лись и в России. В смену здесь ра-

ботают не более трех человек. Их 
знаний достаточно, чтобы произ-
водственный процесс был полно-
стью под контролем.

Егор Семенович поинтересовал-
ся, сколько человек работает на 
комплексе, какую зарплату получа-
ют специалисты. В животноводстве 
задействовано всего более 30 че-
ловек, в основном мужчины. Сред-
немесячная зарплата — около 15 
тысяч рублей.

— В области введен в эксплуата-
цию второй крупный промышлен-
ный комплекс по производству мо-
лока, — сказал губернатор. — Заве-
зенные из Ирландии животные хо-
рошо приспособились к нашим ус-
ловиям. Важно, что нет падежа, как 
это случилось на других российских 
комплексах, которые впервые пе-

реходили на промышленные техно-
логии. Опыт «Орловской Нивы», 
«Юпитера» доказал целесообраз-
ность применения их методов со-
держания животных. А доильная ус-
тановка «карусель», которую при-
меняют на этом предприятии, по-
своему уникальна и, безусловно, 
технологична. Работа продолжает-
ся. В следующем году здесь будет 
уже 2400 животных, со шлейфом — 
шесть тысяч голов. На предприятии 
сохранено и развивается племен-
ное коневодство, возрождается чи-
сто орловская порода русских ры-
систых лошадей. Развитие всех от-
раслей сельскохозяйственного 
производства на Орловщине — за-
лог ее процветания.

Наталья ЗАРУБИНА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.
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